
北京劳动者
之之歌

□本报记者 白莹
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“他是我们的领头羊”；
“她是我们的定心丸”；
“他朴实无华”；
“她一丝不苟”；
“他总是说我先上”；
“她喜欢说我们就是来解决难题的”；
“他做事追求完美 ， 生活上却十分

随意”；
“她就是我们的姐姐， 什么时候都是

拿最温暖的一面对待我们”；
……
说起劳模， 他们身边的同事最有发

言权。
“劳模可敬、 可亲、 可学！” 在午报

记者的采访中， 劳模的同事们一致认同这
句话———

李太生， 2020年光荣当选全国先进工作者 ，
新冠肺炎赴武汉救治的北京专家组中最后一名撤
离的专家， 中华医学会感染病分会主委， 北京协
和医院感染内科主任 ， 协和-清华双聘教授 。
“面对诸多身份， 李太生最看重的却是 ‘医生’ 这
个身份。” 李太生的同事都这么说。

“新冠肺炎疫情发生的时候， 我们大家都没
有想到李主任会主动请缨， 赴武汉抗疫一线。 因
为， 他是我们科现职教授里面年纪最大的。 在协
和， 有个不成文的规定， 就是年纪在55岁以上的
教授， 不主张去一线。” 北京协和医院艾滋病专科
护士宋晓璟回忆起当时的情形记忆犹新， “当我
们都很担心他此次 ‘出征’ 身体吃不消的时候，
他却留下一句 ‘我终于如愿以偿！’”

“待他到了武汉， 很长一段时间杳无音信，
留在北京的同事都不敢打扰他。 记得后来， 他陆
续给我们一些反馈。” 当时并不能深刻感受到李太
生彼时紧迫感的宋晓璟， 在三个月后， 当李太生
凯旋之时， 看到他的行李箱中除了几件换洗衣服，
还有记满三大本的救治笔记时， 她才明白李主任
这几个月里的 “坚守”。

同去武汉与李太生并肩作战的北京协和医院
感染科副主任曹玮， 对李太生那段日子的 “付出”
感同身受。 “我特别佩服李主任白天查房， 晚上
研究病例的工作状态 。 比我们年轻人还精力充
沛。” 曹玮坦言， 自己2005年师从于李太生， 李大
夫工作严谨求精的态度， 对自己影响很大。 每一
名新生都会听到过这样一句话， “书本上的理论
知识仅仅是理论， 病人可不会按照书上写的来生
病。” “他总是在门诊这样亲自教导自己的学生，
将临床知识与病人的病情相结合， 互相印证， 他
说这样才能不断加深了解， 才能真正成长为合格
的医生。” 曹玮介绍道。

“每周要出4个半天的门诊， 还有两个半天，
你一定会在病房里找到他。” 曹玮告诉记者， 在门
诊，很多外地患者慕名而来，大多是疑难病。 “有时
带来的病历资料像大辞典那么厚， 我没打开就
倒吸一口冷气。 但是李大夫总是能把患者和家属
带来的一大叠厚厚的病例资料认认真真看完，
根据自己多年积累的经验， 结合辅助化验和检查
结果， 作出精准诊断并制定最适合病人的治疗方
案。” 曹玮说， “这大概就是真正的医者仁心吧！”

全国先进工作者
李太生讲述人： 曹玮、 宋晓璟

“严谨求精的医者仁心”

□本报记者 陈曦

“敢于创新的技术尖兵”
全国劳动模范
刘红军

讲述人： 范学武、 李铁良、 罗杰勇

“我和刘红军是同班同学， 1992年毕业后就
一起到琉璃河水泥厂工作。 他的成长经历， 我非
常了解。” 飞灰处置车间副主任范学武介绍说， 刘
红军完全是从基层一步步成长起来的。 刘红军是
北京金隅琉水环保科技有限公司飞灰处置车间主
任、 党支部书记， 工作中的他一直兢兢业业。

除了在琉水， 刘红军还曾参与企业对外的技
术服务， 到尼日利亚做项目经理。 那个项目一共
经历了7年， 有四条万吨线。 他是第一任经理， 在
那工作了2年多。 最多的时候， 他带领着500人的
团队。 尼日利亚属于热带草原气候， 湿季多雨，
物料特别难送， 但是刘红军和大家一起攻关， 很
好地解决了这一问题。 此外，那边的生活环境也特
别艰苦，而且稍不小心就会染上疟疾，但是他带领
团队按照计划完成了各项任务，得到了好评。

近年来， 北京的城市发展有了新的定位， 水
泥生产企业也纷纷转型。 琉璃河水泥厂紧盯环保
领域， 转型成为了北京金隅琉水环保科技有限公
司， 并且 “瞄准” 了飞灰处置项目。 “我们首条
垃圾焚烧飞灰无害化处置线是2012年12月建成的，
当时真的是摸着石头过河。” 飞灰处置车间副主任
李铁良说， 首条飞灰无害化处置线， 最初的年处
置量还不到1万吨。 经过几年， 夜以继日的工作。
到2016年， 这条生产线才逐步顺畅。 当年的处置
量就达到了3.5万吨。 这一 “质的飞跃” 的背后，

是刘红军勤于思考、 大胆创新的结果。
原来， 因垃圾焚烧厂工艺调整， 飞灰平均粒

径大大降低 ， 原飞灰处置工艺线根本不能适应
“新原料” 突如其来的变化， 导致滤布堵塞严重，
严重影响处置线运转率和处置量。 根据新情况，刘
红军提出了颠覆原有工艺路线、重新设备选型的大
胆想法。 随后，他和技术人员带着飞灰样品， 奔赴
宁波、 金华、 丽水等四地8家设备厂家考察设备。

“我们白天走访调研， 晚上制图比对， 连续
干了半个多月。” 李铁良回忆说， 那段时间， 他们
查阅文献资料40余万字， 进行技术试验不下1000
余次， 最终确定了既满足北京市环保要求， 又适
合飞灰特性的离心分离设备。

2020年11月， 回转窑窑头位置新上了一台篦
冷机， 但是因为震动幅度太大， 导致设备无法正
常运行。 “我们的技术人员看了， 没法解决。 我
们还把厂家工作人员找来了， 也不好使。 大家忙
活了大半天， 排查了很多地方， 但是都没有解决
问题。 后来我们找来了刘红军， 他在现场， 从前
到后， 看了一遍， 发现了一个其他人都忽略的细
微问题。 他给出了建议， 调整完后， 问题就解决
了。 前后只用了2个来小时。” 生产运行部部长罗
杰勇说， “从这个点上就能看出来， 刘红军的业
务技能非常好， 在关键点和关键问题上， 还有自
己的独到见解。 这些都是值得我们学习的。”
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